

Compte-rendu du Séminaire ERASMUS+ PORTUGAL

SEGPA ESTRAN FOUCAULD BREST



Après la mobilité de 3 enseignants du 8 au 12 avril, 24 élèves de 4^e et 3^e SEGPA sont partis avec leurs 6 enseignants au Portugal, au Lycée D.SANCHO 1 de Vila Nova de Famalicão, du 27 au 31 avril 2024.

Lundi 27 mai :

Les élèves ont eu rendez-vous à l'aéroport de Guipavas et ont voyagé avec Transavia. Pour beaucoup d'entre eux, c'était la première fois qu'ils prenaient l'avion. Après avoir atterri à Porto, Les élèves se sont très rapidement installés à l'hôtel, joie de découvrir leurs chambres, et sont partis à pieds au lycée D.SANCHO I.

Ils ont été accueillis très chaleureusement par l'équipe éducative, les directeurs et les élèves de la section Tourisme avec lesquels l'échange est réalisé. Un discours et un concert de bienvenue ont eu lieu, avec lecture d'un poème de Prévert, « Barbara ».

Nos élèves ont ensuite présenté un diaporama sur la Bretagne et sur Brest, réalisé en classe.

Après la visite du lycée (animée par les élèves de la section Tourisme), un goûter au self, avec les élèves portugais, nous sommes rentrés à l'hôtel pour la première soirée. Le personnel de l'hôtel a toujours été très sympathique avec nos élèves.

Mardi 28 mai :

Journée à Braga et Guimaraes accompagnés des élèves de la section tourisme avec découverte de l'histoire du Portugal et découverte de la gastronomie et de l'architecture. Les élèves ont été ensuite au Santuário do Bom Jesus do Monte et

ont fait un tour en funiculaire. Ils sont allés d'émerveillement en émerveillement tout au long de la journée.

Un travail préalable en classe avait été mené pour préparer cette visite, animée par les élèves de la section tourisme. L'occasion pour nos élèves de réaliser les difficultés, contraintes et réussites des élèves portugais et de mener une expérience commune d'élèves confrontés à la même réalité scolaire : peur de l'oral, trac, difficultés de mémorisation, fous rires, difficultés de posture, manque de confiance en soi. Fierté de la réussite, complicité, solidarité, courage, sens de l'effort.

Mercredi 29 mai :

Journée d'activités sur l'identité européenne au Lycée D.SANCHO I.

Jeux coopératifs entre élèves sur la langue portugaise, l'anglais et le français. Quizz par équipes sur les pays, capitales et paysages de l'Union Européenne. Peddy Paper dans la ville de Familicao, animé par les élèves de la section tourisme.

Marché et courses communes pour l'atelier cuisine en commun de l'après-midi. Lors de cet atelier mené par un enseignant portugais et notre collègue d'atelier Hygiène Alimentation Service, les élèves ont cuisiné des plats salés portugais et des desserts bretons. Ensuite une dégustation de produits bretons et portugais a été organisée pour l'ensemble de la communauté éducative et les élèves de la section tourisme. L'occasion pour nos élèves de préparer les tables, présenter la dégustation et servir, coachés par les élèves de la section Service en Salle.

Soirée dansante pour les élèves portugais et français (et leurs profs) et remise des certifications ERASMUS.

Jeudi 30 mai :

Journée à Porto avec les élèves de la section tourisme et leurs professeurs. Visite de la librairie Lello, tour de Porto en tuk tuk, Téléphérique et croisière sur le Douro. Beaucoup de complicité entre nos élèves et l'équipe portugaise.

Vendredi 31 mai :

Départ de l'hôtel et transfert vers l'aéroport, grande tristesse des élèves et des profs et un vrai lien, noué avec le lycée portugais.

Objectifs du Séminaire ERASMUS :

. La thématique Erasmus + principale était celle de l'Education Inclusive, plus concrètement le thème de l'inclusion des personnes en situation de handicap et la citoyenneté européenne. Cette thématique s'inscrit dans les objectifs de l'UNESCO suivants : objectif 4 « Assurer à tous une éducation équitable, inclusive et de qualité et des possibilités d'apprentissage tout au long de la vie. »

Les thématiques Erasmus+ centrées sur la dynamisation du territoire par l'ouverture interculturelle, régionale et internationale ont également été travaillées. Le

Séminaire a été l'occasion pour nos élèves de découvrir les projets de mobilité européenne, de découvrir la possibilité de vivre des échanges au sein de l'Union Européenne, de réaliser que cela n'était pas réservé qu'aux lycéens inscrits en lycée général. Que cela était aussi possible pour les apprentis et les élèves de lycée des métiers. Leur mauvaise estime de soi a été consolidée par le regard positif de l'équipe portugaise, leurs relations chaleureuses avec les élèves portugais qui ont vraiment accompagné et encouragé nos élèves. Enfin, le voyage, la beauté des sites, les moments, nombreux, de convivialité, ont été autant d'occasion de se décentrer, de se mettre à distance des difficultés personnelles, de comprendre que le handicap, la maladie, la grande difficulté scolaire et sociale pour certains, sont des obstacles qui peuvent être levés pour donner lieu à la découverte de l'altérité, d'une autre culture et d'autres paysages.

Nos élèves ont mis en œuvre, en coopération avec les lycéens portugais, un projet qui a été travaillé dans l'année en atelier. Nos élèves avaient proposé de préparer et servir un repas breton et de présenter et faire déguster certains produits alimentaires à leurs camarades portugais. En amont ils avaient préparé une présentation de Brest et sa région. Cela a été une réussite totale, alors qu'ils avaient très peur. Surmonter cette difficulté a été une vraie victoire pour beaucoup d'entre eux et leur a permis de s'auto-évaluer et ressentir pleinement leurs progrès. Les élèves portugais vont ensuite nous rendre visite durant l'année scolaire 2024/2025 et découvrir avec nos élèves des entreprises partenaires du groupe scolaire, dans le domaine de la restauration et l'agro-alimentaire. Nous les attendons avec impatience et sommes heureux de collaborer à nouveau avec cette équipe. Nous espérons pérenniser et enrichir cet échange avec, peut-être, la participation du Lycée Estran Fénelon, dans les années à venir.